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还有一年，河北省畜牧良种工作总站研究员、站长倪俊卿就退休了。

从1984年分配到河北省种牛站（今河北省畜牧良种工作总站），她和畜牧打了近40年交道。

近40年间，她和同事把河北本土的成年黄母牛体重从250—300公斤，提升到了800公斤，他们还极

大促进了种公猪推广。现在倪俊卿和同事们又忙着做地方遗传资源保护，建立本地畜牧资源基因图谱。可

以说，她这一辈子，都在围着畜牧业转。

此前，她获得全国巾帼建功先进个人。3月8日，倪俊卿又获得全国三八红旗手称号。近日，我们对她

进行了专访。
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倪俊卿和我们之前采访
过的专家学者不太一样。

省景观林木花卉育种团
队首席专家黄印冉因为家里
种苗圃，从小就喜欢植物，后
来培育出中华金叶榆。衡水
学院生命科学院教授武大勇
童年看过动画片《森林大帝》
后，对大自然充满兴趣，研究
方向定在水生态健康监测与
评价系统领域。

倪俊卿不同。她从小害
怕接触带毛的动物，她报考
的第一志愿也并非畜牧。尽
管年少时，她的父亲和奶奶
都是远近闻名的兽医，乡亲
们经常牵着大牲口愁眉苦脸
找到他们家，请她的父亲或
奶奶给牲口看好病，千恩万
谢离去，但最初，倪俊卿对学
习畜牧专业还是有些喜欢不
起来。

倪俊卿并不是那种因为
热爱一头扎进某个领域深耕
的科研人员，她属于慢热型。

她把一份并不是理想方
向的工作依然认真对待，持
之以恒做出了成绩，这是我
们要学习的地方。

比如，她干一行爱一行
的精神。

很多人所学的专业或毕
业后从事的工作，可能和理
想有一些距离。我们经常听
到的励志语是热爱成就非
凡，其实热爱的不仅是方向
还有热爱本身。

采访中，倪俊卿也感慨，
没想到40年一晃就过去了，
回顾这些年，她的经验是，世
界很大，有五花八门的行业
和领域，当梦想因为这样那
样的原因不能触手可及时，
把手头的事儿做好，在过程
中培养兴趣，一样能出成绩。

再比如，她不断学习的
能力。

倪俊卿的职业生涯，也
是中国各项科研迅猛发展的
几十年。从追求增长到高质
量发展，对科研工作者不断
提出新要求高要求，倪俊卿
一个都没落下。

不管是提升种公猪、种
公牛的质量，还是将科研成
果推广出去，她都在学，既有
所谓的“最笨”的办法，也有
最商业化的手段，一切有利
于把科研应用于一线的办
法，都要学回来。

听倪俊卿细数她和同事
们所设想的科研方向，还有
她亲自参与过的科研课题，
记者忍不住感慨，只有把学
习当成一种习惯的人，才会
不辞辛苦不断探索。

还比如，她只问工作不
问荣誉的态度。

从网上能查到倪俊卿获
得过很多荣誉，但问起她来，
她都含混带过。

她说，当初下村推广优
质种公牛时，被误解被非议，
她没想过荣誉；和优质种公
牛一起隔离时，她惦记的都
是牛，更没想到荣誉，“干工
作的时候少想一点乱七八糟
的，把眼睛盯在工作上，工作
就不会亏待你。”倪俊卿说。

倪俊卿快退休了，但从
她身上她的眼里，一点也看
不出对工作的松懈和“躺
平”，她细数着今年要加把劲
儿的工作项目——和 1984
年走进种牛场的那个年轻人
一样，满怀期待。

她这一辈子围着畜牧转
河北日报记者 白 云
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干什么都得干好它

3月10日，河北省畜牧良种工作总站，倪
俊卿办公室。这里处处可见牛的元素——牛
剪纸、牛画像、牛摆件。“这里的前身就叫河北
省种牛站，这一回想，我在这工作了近40年。”
倪俊卿说。

1984年8月，石家庄柳辛庄公交站，21岁
的倪俊卿拎着行李下来后，边走边打听，足足
走了半小时，才走到河北省种牛站。

“一进门这心里太失落了。”尽管打小在
农村长大，毕业前又在养鸡场实习过，倪俊卿
还是没想到，种牛场混杂着牛粪、牛奶的味道
那么刺鼻。

那时的河北省种牛场，位于石家庄滹沱河
边的一片荒野，“草比人高，蚊子赶上苍蝇大。”
站里40多位职工，十几头奶牛，倪俊卿是分配
来的第一个正儿八经的大学生，时任站长也纳
闷，“你一个姑娘家，怎么会分到这儿呢？”

“干什么都得干好它，环境再差也得干。”
倪俊卿说，更何况，这家单位是她自己选的。

因为在校期间连续三年被评为三好学
生、全科平均成绩高于85分，倪俊卿成为当年
毕业生中有就业优先权的三人之一，考虑到
离家近，她选了河北省种牛站。

倪俊卿的初衷并非学习畜牧业。
1981 年，倪俊卿从石家庄晋州考上了大

学。当时全国高考录取率很低，从农村考出
去，是多少高考生梦寐以求的事儿，可收到录
取通知书，倪俊卿高兴不起来——她被调剂
录取到张家口农业高等专科学校畜牧专业。
用村里人的话说，是个“养牲口”的活儿。还
有人说，这是老倪家的闺女要继承家业——
她的父亲是一位乡村兽医，在当地有着不错
的口碑。

“我父亲说，这牲口养得好，就用不着兽
医。说不定这畜牧也有门道呢。”倪俊卿半信
半疑去学校报道。

畜牧业确实有很多门道。
倪俊卿刚参加工作时，河北的成年黄母

牛体重只有250—300公斤。黄牛出肉率只有
30%左右，肉质也要差很多。

“当时上级领导交给种牛站的任务之一
就是改良农村基础肉牛。”倪俊卿说，改良，说
白了就是杂交，用优质的肉用种公牛与本地
品种杂交改良，提高本地基础肉用母牛的质
量，这是因为公牛的基因遗传贡献率高达
75%以上。

相比在种牛站里进行冷冻精液的制作、
保存等工作，更难的是推广。

提取的优质公牛精液必须推广到农村的
养牛户手中才能发挥作用，倪俊卿和所有的
改良站配种员一样，到各县各村做人工授精
技术推广。

“当时都是先骑自行车，骑到客运站存
上，再坐公交车到各县，县里的畜牧站会有人
接，再赶到村里去，一个村一个村宣传动员。”
倪俊卿回忆。

倪俊卿第一次下村去的是赞皇县，前来
听课的十几位村民都是男性，一看是个年轻
姑娘给上课，讲的又是从没听过的人工授
精，根本就不相信。“有人说，这有公有母才
有崽儿，你拿个颗粒来就能行？”倪俊卿请
当地畜牧人员先找些好说话的农户做工
作，“科学这件事，让老百姓接受就得给他
们看效果。人工授精产下的小牛长大后明
显比自然交配的外貌好、体型大，农户自然
信服你。”

一个县一个县，一个村一个村，20岁出头
的倪俊卿走乡串户，推广牛的人工授精技术，
一年、两年，农户看到杂交后的黄牛个头大出
肉多，开始主动找种牛站的“小倪”。

倪俊卿走遍了河北 100多个县（市、区），
累计推广肉牛、奶牛冷冻精液2000余万支，改
良牛近1000万头。

近40年间，黄牛品种一代代更迭，目前成
年肉用基础母牛体重达到800多公斤，出肉率
达到 50%以上，河北人的餐桌上，牛肉不再
紧缺。

干工作有时要单纯些

倪俊卿短发，说话声音低沉语速很快。
2017年，她获评全国巾帼建功先进个人，

此后，受聘河北省奶牛产业创新团队首席专
家，今年又获评全国三八红旗手，倪俊卿说，

“干工作有时要单纯些。”
这种单纯可能是想得少。

“刚到站里时，我是年纪最小的一个。晚
上同事们回家住，站里就我和牛。半夜听着
猫头鹰叫吓得睡不着觉。”倪俊卿回忆。

这些困难都是站内的，关上门，大伙干一
样的活儿，谁也不嫌谁。但走出种牛站，倪俊
卿发现，这份工作挺招人“嫌”。

倪俊卿的工作内容之一是给优质种公牛
采精、保存。

“和别人介绍我的工作时，对方一听就会
‘哦’一声，看看我不再说话，还有人说话直，
就问我，‘一个姑娘家怎么干这个？’”倪俊卿
睁大眼睛，“这是上级交给我的工作，哪还有
什么该干不该干的。”

2002年，倪俊卿在种公牛培育上，建立了
母牛核心群，利用胚胎移植技术培育后备种
公牛，不再从国外引入活种牛，改为引进高质
量高生产性能的胚胎，使站里存栏种公牛由
原来的50多头提高到140头。种牛质量有了
大幅提高，河北省畜牧良种工作总站一跃成
为国家级种牛站，位列全国重点八大种牛站
之一，并承担了农业部奶牛良繁体系建设
项目。

这份单纯也可能是想得多。
1996年，倪俊卿第一次出国，到美国去选

牛，选优质种公牛。
“白天转农场，晚上找住宿，每次住下都

深更半夜，出国一趟十来天，就最后一天去了
趟商场，进去看看还挺贵，啥也没舍得买。”倪
俊卿说到这里笑起来。

这批她亲自挑选的种公牛经过层层手
续从美国运抵北京后，出于防疫安全需要要
在北京顺义的隔离场隔离 45 天。倪俊卿主
动要求和这些牛一起隔离，“一头种牛八九
万块钱，几十头公牛，那百十多万都是国家
的钱，我不得瞪大眼睛仔细照料着它们，其
实过程就是喂料、采血做化验，可守着牛，我
放心。”

1998 年，从加拿大引入的种公牛在天
津落地，已经担任了副站长的倪俊卿依然
和站里的年轻小伙子们一起进驻天津一处
临时隔离场。那次的条件尤其艰苦，隔离
场四周就是芦苇荡，“吃饭烧柴火，睡觉挂
双层蚊帐，就这，临结束前，临建的板房还
突然塌了。”

说起这些，倪俊卿又笑起来，“你说是不
是那时年轻啊，也不觉得苦，也不觉得累，看
见活儿就想上。”

这种单纯还可能是想得深。
2019年，君乐宝打破了国外奶企对A2型

婴幼儿奶粉的垄断。其中提供生产 A2 型奶
粉建议和思路的，就是倪俊卿担任首席专家
的河北省奶牛产业创新团队。

荷斯坦奶牛中含有A2纯合基因，倪俊卿
带领团队将采集的毛发和血样送至国际权威
的动物基因型检测实验室，筛选出牧场A2纯
合基因奶牛，为君乐宝A2婴幼儿奶粉的上市
提供了保证。

“畜牧业科研的目的之一是应用到生
产。”倪俊卿说。

河北省奶牛产业创新团队每年都拿出多
项科研成果和专利，组织技术观摩和示范，培
训技术骨干。从人员到科技水平的提高，直
接推动了河北奶业的发展。

一组数据最有说服力——2020 年全省
DHI 参 测 奶 牛 20 多 万 头 ，305 天 产 奶 量
9431.08公斤，平均奶量 32.45公斤，平均乳脂
率达3.85%，平均乳蛋白达3.34%。

2021 年，全省示范区奶牛 305 天产奶量
达到 9793 公斤，测定日单产 33 公斤，平均乳
脂率 3.9%，平均乳蛋白率 3.34%，接近欧洲奶
业发达国家水平。

倪 俊 卿 已 经 成
为奶牛、肉牛领域
的专家，但很少有
人知道，她掌握的
第一项畜禽养殖
技能却是养鸡。

1984 年 5 月，
倪 俊 卿 开 始 3 个
月实习，地点在学
校的养鸡场。因为
天生对带毛动物畏
惧，学校的解剖课，她
很少动手。“可眼瞅着
就要到一线参加工作，总
不能说，我就会理论吧？”

实习开始，倪俊卿克服心
理障碍，白天打扫鸡舍、捡鸡蛋，晚
上钻到鸡棚里学给母鸡授精，到孵化室
学习小鸡的雌雄鉴别。可没想到，一顿忙活，
毕业后的工作要和牛打交道。

“那个年代，大家干工作不会想我想不想
干，组织分配干什么就干什么。更不会想我
不会干怎么办，现学也得学会了。”倪俊卿跟
着站里的老员工从喂牛、挤奶开始学，慢慢地
上手给奶牛打针、采样。

随着河北省种牛站更名为河北畜牧良种
工作总站，站里的工作内容逐渐转向为河北
的畜牧全领域提供科研服务，倪俊卿要学的
很多内容都是新的，“每天都觉得知识不够
用，任何行业都要一直保持学习的能力。”

2010年到 2018年，每年 4月和 10月都要
举行的河北省种猪拍卖会，在华北地区都具
有很大影响力，倪俊卿所在单位是这项活动
的主办方之一。

“这是我们专门去南方学回来的。”倪俊
卿说，此前，河北畜牧良种工作总站开展了种
猪质量监督检验测试，“这项服务能精准鉴定
出优质种公猪在遗传领域上的优势。”倪俊卿
说，和种公牛推广一样，好的技术一定要送到
基层才有效，他们不仅跑到广州学回来检测
技术，还学回来搞拍卖会这个办法。

拍卖会上不只拍卖种公猪，还有国内外
养猪专家、养猪企业、饲料企业、兽药动保企
业、器械设备企业等养猪相关从业者，都可以
互动交流，堪称一场养猪行业的博览会，国内
先进的技术和设备也在这里得到展示和
推广。

拍卖前，河北省种畜禽质量监测站对全
省种猪场提供的参评种猪进行测定并出具测
定成绩，然后按照成绩高低进行拍卖。记者
梳理了十几次拍卖会上的价格，尽管拍卖会
上的拍卖原则是不搞炒作，符合市场定价，但

见到了效果的养猪户依然在2013年把一只大
约克夏种猪拍到了33500元的高价，这说明养
猪户非常认可优质种公猪带来的经济效益。

倪俊卿介绍，通过推广优质种猪，几年工
夫，全省育肥猪出栏时间从 160 天缩短到
154-156天。“别小看这短短的4-6天，对于饲
养上万只猪的养殖户来说，节约的是一笔巨
大的经济成本。”倪俊卿分析。

一度，为了杂交本地黄牛，倪俊卿国内
跑，国外跑，引进优质种公牛和胚胎，最近两
年，倪俊卿开始反向思考——做地方遗传资
源保护。

“科研工作者的认知也是一个不断提高
的过程。”倪俊卿说，他们发现地方畜禽遗传
资源在逐渐减少，部分品种濒临灭绝。

以“深县猪”为例，一度是河北特有的优
质地方黑猪品种，具有繁殖力高、肉质好、耐
粗饲、抗病力强等优良特质，20 世纪 90 年代
曾濒临灭绝，辛集一家公司多方努力保存了

“深县猪”品种，并成为全省唯一一家地方黑
猪遗传资源保种场。

目前，河北畜牧良种工作总站采集有“深
县猪”10 个家系的 17 头种猪精液，使“深县
猪”遗传资源得以长久保存，也保障了地方猪
遗传资源的系统性和完整性。

“我们已经对深县猪、涞源驴、渤海驴、承
德无角羊四个地方资源做出了基因图谱，通
过数据来分析其中的优质遗传基因是什么，
再进行保存和开发。”倪俊卿说，下一步，他们
还会将更多的畜禽地方遗传资源纳入其中，
将这些宝贵的遗传信息存储起来。

任何行业都要
保持持续学习的
能力

倪俊卿在牛场调研。

倪俊卿倪俊卿（（左一左一））在养牛场现场查找问题在养牛场现场查找问题，，讲解方法讲解方法，，精准帮扶精准帮扶。。
本版图片由倪俊卿提供本版图片由倪俊卿提供

倪俊卿在牛场调研走访倪俊卿在牛场调研走访。。


